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поздравляем 
с наступающим праздником Октября! 

Вас не было еще... 
Вы 
Видели ее, t 
Когда она настала? 
Она взяла свое. 
Свергала с пьедестала 
Всех, кто пытался влезть 
Низвергнутым на смену. 
Прыть, краснобайство, лесть — 
Все потеряло цену. 
На пыльной мостовой 
С опавшею листвой 
Керенок прах мешала, 
По-своему решала. 
Сорила шелухой 
Подсолнухов лущеных. 
Казались чепухой 
Сомнения ученых. 
Казались пустяком 
И саботаж, и фронда 
В сравненье с мужиком, 
Упорно прущим с фронта. 
И были ерундой 
Европы пересуды 
В сравнении с нуждой 
Оборванного люда 
Шла осень горячо. 
Шли толпы. Страшен гнев их. 
Вас не было еще 
И в материнских чревах, 
Когда дрались отцы, 
И кровь из ран хлестала. 
Вас не было, юнцы, 
Когда она настала — 
На горе меньшинству 
И большинству на счастье. 
Настала наяву, 

Чтоб стать Советской властью! 

Леонид МАРТЫНОВ. 

ФАКУЛЬТАТИВ 
ДЕЙСТВУЕТ 

Право называться учительницей 
получила доцент кафедры педаго-
гики, кандидат "педагогических на-
ук Н. Н. Петрикова. С сентября 
этого года она ведет занятия фа-
культатива «Юный педагог» в 
:редней школе № 23 г. Гродно. 

В факультатив отобраны более 
двадцати учащихся 8—9 классов, 
:клонных к педагогической дея-
тельности. Программа эксперимен-
тального факультатива «Юный пе-
нагог», созданная на кафедре пе-
1агогики университета, рекомендо-
|ана Министерством образования 
ЗССР для внедрения во всех у.чеб 
1ых заведениях республики. 

Доцент Н. Н. Петрикова видит 
:вою основную задачу не только в 
ообщении знаний, но и в органи-
1ацни интереснейшей общественно-
едагогической деятельности уча-
щихся, встреч, экскурсий, диспутов 

Л. МОРОЗОВА. 

К а ф е д р а к в а н т о в о й э л е к т р о н и к и : 
д о с т и ж е н и я и п е р с п е к т и в ы 

Одно из выдающихся достижений современной физики — соз-
дание лазеров. Уникальные па раметры лазерного излучения обес-
печивают практически неограниченные возможности их использо-
вания в различных областях науки, техники и технологии. 

Среди многообразия типов лазе-
ров один из наиболее перспектив-
ных — эксимерные лазеры на го-
логенидах инертных газов. В на-
стоящее время эксимерные лазеры 
являются самыми мощными источ-
никами когерентного излучения в 
У Ф области спектра. 

Благодаря своим уникальным 
свойствам, эксимерные лазеры уже 
сейчас широко используются в не-
линейной оптике и спектроскопии, 
фотохимии и фотолитографии, для 
разделения изотопов и зондирова-
ния атмосферы, в медицине и би-
ологии... Новые возможности от-
крывает использование эксимерных 
О К Г для накачки красителей. Вы-

медицине и биологии, начаты ис-
следования по контролю озонного 

слоя и загрязнений атмосферы. 
Сегодня лазерный луч в руках 

врача превратился в тончайший ин-
струмент диагностики и лечения, 
Совместно с кафедрами био-
логии и биохимии ГрГУ, Гроднен-
ским мединститутом у ж е в тече-
ние ряда лет исследуются механиз-
мы воздействия лазерного излуче-
ния на биологические ткани и ж и -
вой организм. Например, установ-
лено, 4Tjo воздействие низкоинтен-
сивного лазерного излучения на 
поверхность черепа эксперимен-
тальных животных приводит не 
только к изменению двигательной 
активности, памяти животного, но 
и к тончайшим сдвигам в фер-
ментных системах, отдаленных от 
места воздействия излучения. Низ-
коэнергетичное лазерное излуче-
ние перспективно т а к ж е для повы-
шения функциональных резервов 
живого организма. 

С. АНУФРИК, 
заведующий кафедрой кванто-
вой электроники физического 

факультета. 

сокая эффективность преобразова-
ния излучения накачки в энергию 
генерации, высокая средняя мощ-
ность и малая угловая расходи-
мость, возможность сужения и 
плавной перестройки узкой линии 
генерации от УФ до ближней ИК 
обласии спектра делают эксимер-
ные лазеры в сочетании с лазера-
ми на красителях незаменимым ин-
струментом исследований и многих 
практических применений. 

На кафедре квантовой электро-
ники Гродненского госуниверсите-
та исследования по лазерной тема-
тике проводятся с 1983 г. К на-
стоящему времени имеется необхо-
димая материальная база, сложил-
ся научно-педагогический коллек-
тив, активно ведутся хоздоговор-
ные исследования. 

За это время коллективом ка-
федры проведен цикл исследований 
по лазерам на красителях с лам-
повой накачкой, созданы лазеры 
«Самоцвет-5м», «Квант-01,03». 

Интенсивно ведутся исследова-
ния по разработке и совершенство-
ванию параметров генерации эле-
ктроразрядных эксимерных лазе-

ров. В настоящее время создано 
несколько моделей таких лазеров 
с параметрами, соответствующими 
лучшим отечественным образцам. 
На основе этих исследований раз-
работано несколько эксперимен-
тальных образцов перестраиваемых 
лазеров на красителях, -работаю-
щих во всем видимом д и а п а з о н 
спектра и характеризующихся уз-
кой линией генерации. 

Наряду с названными научными 
направлениями большое внимание 
уделяется вопросам применения и 
использования лазеров. Активно ве-
дутся исследования в области ре-
зонансной голографической спект-
роскопии, применению лазеров в 
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Проблемы краеведения 
Раздел исторической науки — краеведение — приобретает сегодня 

второе дыхание. Ему уделяется все больше внимания. Изучением 
прошлого на местном материале занимаются ученые-историки, школь-
ники, люди самых разных профессий. Движение растет и активизи-
руется. Но порой онр грешит дилетантством, .дублированием, тен-
денциозностью в выделении материалов, исторических фактов какой-
либо местности. Направить краеведение в русло научности, избавить-
ся от разобщенности в работе, способствовать необходимому уровню 
преподавания его в вузе и школе и еще многим вопросам была по-
священа научно-методическая конференция «Развитие исторического 
краеведения в вузах Б С С Р в свете требований перестроойки высшего 
образования», состоявшаяся 18—20 октября в нашем университете. 

На новом этапе 

МНЕНИЯ 

И. О. Царюк, профессор, зав. 
кафедрой БССР Белгосунивер-
ситета: «Конференция была сво-
евременной, но вернее будет 
сказать, что ее надо было ор-
ганизовать давно — слишком 
много накопилось вопросов». 

Э. М. Загорульский, профес-

сор, декан исторического фа-
культета Белгосуниверситета: 
«Историческое краеведение — 
одна из демократических форм 
исторической науки. Это увле-
чение сродни коллекционирова-
нию, поэтому люди самых раз-

ных профессий становятся его 
энтузиастами». 

Л. Д. Поболь, доктор истори-
ческих, наук, сотрудник Инсти-
тута истории АН БССР: «Ни 
одна академия не сделает все-
го в краеведении, если не будет 
в каждом городе, в каждой де-
ревне людей, т о ж е заинтересо-
ванных в этом». 

Современный этап развития вы-
сшей школы, реформа высшего и 
среднего специального образова-
ния, реформа школы ставят новые 
задачи перед историческим факу-
льтетом университета, научным 
отделом, ректоратом. 

1. Занятия краеведческой рабо-
той — это не только удел исто-
риков. Помимо исторического 
краеведения существует литера-
турное, географическое, биологи-
ческое ( в о п р о с е экологии и куль-
туры) и т. д.; Практически вопро-
сы краеведения затрагивают бо-
льшинство сотрудников универси-
тета. М е ж д у тем, этими пробле-
мами фактически занимается один 
факультет — исторический, и 
точнее, кафедра истории БССР. 
Другие факультеты стоят в сто-
роне от этого важного дела. 

2. Курс исторического краеве-
дения в университете в отличие от 
пединститутов находится на пти-
чьих правах. Ведь он не преду-
смотрен учебным планом универ-
ситета. Полагаю, что следует 
сделать его н о р м а т и в н ы м 
курсом. Он читается довольно 
широко в БГУ им. В. И. Ленина. 
Интересный опыт в этом направ-

лении накоплен в Калининградском 
университете. Необходимо изу-
чить их опыт и ввести стабильно 
эту дисциплину в объеме не ме-
нее 36 часов (24 часов лекционных 
и 12 часов практических). 

3. Исторические кафедры униве-
рситета совместно с кафедрой 
общественных наук областного Ин-
ститута усовершенствования учи-
телей и кабинета истории этого 
ж е института приступили к под-
готовке и изданию серии брошюр 
по историческому краеведению 
в помощь учителям общеобразо-
вательных и профессиональных 
школ. Аналогичную работу сле-
дует проводить по литературному, 
фольклорному и другим направ-
лениям краеведческой работы. 

4. Совместно с Ц Г И А Б С С Р в 
г. Гродно, ГАГО и партархивом 
по К П Б приступить к изданию 
сборников документов и матери-
алов в помощь учителям и студен-
там по важнейшим темам исто-
рии края, предусмотренным учеб-
ной программой. 

5. Считать первоочередной зада-
чей университета создание музея 
первого высшего учебного заве-
дения в западных областях Бе-
лоруссии — Гродненского универ-
ситета. 

6. Считать целесообразным ор-
ганизовать на ФОПе отделение 
краеведческой работы и туризма. 
Обратить особое внимание на 
подготовку квалифицированных 
экскурсоводов из числа студен-
тов-энтузиастов. 

7. Сконцентрировать внимание 
историков университета на подго-
товку материалов и оформление 

очерков по истории городов и сел 
«Гродненская область». Считать 
эту работу основным видом гос-
бюджетной работы исторических 
кафедр на ближайшие два года. 
Привлечь максимально большое 

количестов студентов к этому де-
лу, при этом обучить их методи-
ке /поиска материалов по исто-
рии населенных пунктов, очер-
ки которых они разрабатывают. 
При подготовке очерков истории 
городов и сел, предприятий пока-
зывать и негативные стороны, 

трудности роста, допущенные 
ошибки, восстановить добрые 
имена забытых людей. 

8. Продумать вопрос разработ-
ки таких проблем, как «История 
фабрик и заводов», «История кол-
хозов и совхозов», «Памятники 
Отечества», «Архивы и музеи 
Белоруссии» и др. 

9. Библиографическому отделу 
университета подготовить биб-
лиографию истории вуза и другие 
библиографические пособия, не-
обходимые для развертывания 
краеведческой работы. 

10. В кабинете истории Б С С Р 
создать постоянную выставку ли-
тературы научных трудов «Исто-
рическое краеведение в Гроднен-
ском государственном универси-
тете». 

Я. МАРАШ, 
профессор, зав. кафедрай ис-
тории БССР. 
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НА СНИМКЕ: (слева направо) историки Белгосуниверситета: профессор Э. М. Загорульский, 
профессор И. О. Царюк, профессор Д. Б. Мельцер с историками нашего вуза: доцентом П. Н. Коб-
бринцем и доцентом В. Н. Черепицей перед началом конференции. 

Из опыта коллег 
Некоторые аспекты системы подготовки будущих историков кра-

еведов иллюстрирует фрагмент д о к л а д а В. Г. Бирковского, кандида-
та педагогических наук, доцента кафедры истории Советского об-
щества Калининградского универс итета и М. А. Клемешевой, кан-
дидата исторических наук, ассистента этой ж е кафедры «Подготовка 
студентов университета к организации историко-краеведческой рабо-
ты в школе». 

Составной частью теоретической 
и практической подготовки специа-
листов, в том числе учителей исто-
рии — организаторов школьного 
исторического краеведения, являет-
ся археологическая практика сту-
дентов в конце второго сгместра, 
которая в последние годы прово-
дится на территории Калининград-
ской области. 

В связи с этим следует отме-
тить, что самая западная область 
России — уникальная сокровищ-
ница памятников археологии. 51 
из них, наиболее ценных, взят под 
государственную охрану. Это древ-
ние стоянки и городища самбий-
цев, места отправления языческих 
обрядов — святилища и могиль-
ники. Их исследованиями в рамках 
составления «Свода памятников 
истории и культуры СССР» зани-
мается Балтийская экспедиция Ин-
ститута археологии АН С С С Р под 
руководством В. И. Кулакова . В 
помощь этой экспедиции подклю-
чились и наши студенты-историки. 
В процессе практики у студентов 
формируются знания о расселении 
древних племен на территории ны-
нешней Калининградской области, 
их материальной и духовной куль-
туре, складывании раннефеодаль-
ных отношений и государственнос-
ти в прусском обществе, а так же 
прочных торговых связей с Киев-
ской Русью, городами Северо-За-
падной Руси в X—XII веках. 

Наши студенты помимо овладе-
ния соответствующими програм-
мными знаниями, умениями и на-
выками, решают и дополнительную, 
важную для Калининградской об-
ласти задачу по паспортизации ее 
памятников. Д е л о в том, что из 
316 находящихся под государст-
венной охраной памятников на 
территории области, только 70 
имеют научные паспорта, а на 246, 
в том числе 196 памяников исто-
рии, 37 градостроительства и ар-
хитектуры и 13 памятников искус-
ства такие паспорта еще не сос-
тавлены. 

Эту работу на общественных на-
чалах по договору с руководством 
Производственной группы по ох-
ране и эксплуатации памятников 
истории и культуры облисполкома 
выполняют студенты-историки гос-
университета. За два последних 
года ими составлено около 40 пас-
портов на памятники истории и 
архитектуры. Работа эта весьма 
сложная , так как многие памятни-
ки досоветского периода и их пас-
портизация требует тщательного 
изучения архивных материалов и 
литературы, в том числе немецкой. 
Вместе с тем она имееет важное 
значение для развития и формиро-
вания специальных знаний и- уме-
ний как будущих руководителей 
истсрико-краеведческой работы в 
школах и других учебных заведе-
ниях. 

ИНТЕРВЬЮ С ДЕКАНОМ ИСТФАКА В. Н. ЧЕРЕПИЦЕЙ 

— Валерий Николаевич, вы бы-
ли членом организационного коми-
тета конференции, вам н вопрос: 
«В чем главные особенности этой 
встречи историков и краеведов?» 

— Конференция эта была не про-
сто краеведческой. Мы обсудили 
большой круг проблем развития 
исторического краеведения в ву-
зах, вопросы подготовки грамот-
ных специалистов, владеющих тео-
рией и практикой этого направле-
ния науки. Оно, как известно, при-
обретает все большее значение. 
Весной, собирая на мартовскую 
конференцию краеведов области, 
мы убедились, что это так. И лю-
дей, заинтересованных в изучении 
прошлого становится все больше. 
Но беда в том, что не хватает ква-
лифицированных специалистов. По-

этому еще тогда в марте, мы по-
ставили перед собой задачу по-
мочь людям, занимающимся крае-
ведением, методическими рекомен-
дациями по вопросам теории и 
практики. Вот и эта состаявшаяся 
конференция была призвана не 
только усилить интерес к изучению 
местного исторического материала , 
но и добиться того, чтобы оно ста-
ло по-настоящему научным. Ж е л а -
ние это отражено в практических 
рекомендациях конференции. Но 
по-настоящему мы ощутим пользу 
от подобных встреч, когда на каж-
дой последующей (а решено прово-
дить их регулярно) будет рассма-
триваться вопрос выполнения ре-
комендаций, принятых нг! преды-
дущей. 

советских органах, у руководите- пример, что обычные дюны прини- ной борьбы ничего не получается, 
лей предприятий 'и хозяйств. Ста- мались за курганы. Нельзя так от- «Трудно д а ж е описать все, что 
рые постройки, представляющие носится к истории. Методика ис- пришлось мне испытать и пережить, 
собой исторические ценности не- следований д о л ж н а отвечать са- пока не построили музей в Бере-
редко разрушаются, на месте древ- мым высоким требованиям». Необ- стье», — говорил Леонид Д а в ы д о -
него городища строится жилой ходимо повысить качество образо- вич. 
массив и так далее. вания и специалистов-историков и Выступление доктора Поболя 

Все дело, как считает Л . Д . По- краеведов-любителей. произвело на меня большое впечат-

Найти и сохранить 

Вопросам краеведения — науч-
ную основу. Это убеждение, стерж-
невое для всей конференции, лежа-
ло и в основе доклада доктора ис-
торических наук, сотрудника АН 
Б С С Р Л . Д . Поболя, который на-
зывался «Роль археологических 
источников в краеведении» и был 
прочитан на V секции «Историче-
ское краеведение в БССР». В сво-
ем интересном выступлении с де-
монстрацией слайдов Леонид Да -
видович рассказал о результатах 
некоторых археологических раско-
пок, о бесценных находках на тер-
ритории Белоруссии, о том, сколь-
ко трудностей и непонимания, а 
порей элементарного невежества 
встречается на пути у дела по со-

хранению свидетельств нашего про-
шлого, уникальных памятников ис-
тории. 

Доброе и необходимое это дело 
зачастую, как это ни странно, 
встречает сопротивление там, где 
его должны всячески поддержи-
вать, т. е- в местных партийных и 

боль, в низком культурном и ин-
теллектуальном уровне иных руко-
водителей, в недостаточной обра-
зованности в этом плане населе-
ния вообще. 

Краеведение, как и всякая наука 
не терпит дилетантства, а между 
тем грубые ошибки в ходе иссле-
дований допускают не только кра-
еведы-любители, но и некоторые 
историки с учеными степенями. «Не 
однажды, — говорил Леонид Да -
видович, я сталкивался с тем, на-

Л . Д . Поболь показывал слайды 
с зафиксированными раскопами 
древних городищ на территории 
Белоруссии, которые потом прихо-
дится снова закапывать, потому 
что чрезвычайно трудно организо-
вать музей д а ж е в самых интерес-
ных и значимых с научной точки 
зрения местах. Причем, никто не 
против того, что надо изучать ис-
торию и хранить ее реликвии, все 
— за. Но как доходит до дела, 
тут без упорной и продолжитель-

ление, но жесткий лимит времени 
не позволил задержаться до кон-
ца заседания секции. Уже потом, 
на заключительном пленарном за-
седании, в перерыве я задала Л е -
ониду Давыдовичу заинтересовав-
ший меня вопрос: «Что за древние 
шахты на территории Гродненской 
Области, о которых вы упоминали 
в своем выступлении? И что м о ж -
но опредпринять, чтобы организо-
вать там музей?» Вот что он отве-
тил: 

— В районе Волковыска залега -
ет слой мела — гигантский оско-
лок, попавший сюда в цезультате 
каких-то геологических смещений. 
В нем имеются включения крем-
ния. Наши древние предки добыва-
ли его и изготавливали всевозмож-
ные орудия охоты и труда . Д л я 
этого они рыли в меловом слое 
ша?;ты. Там же, не выходя на по-
верхность. производили обработку 
кремния. Эти шахты целы. Им по-
рядка 2-х, 3-х тысяч лет. Место 
уникальное. Но музея там нет, а 
есть завод «Волковыскцементоши-
фер», который и использует мел 
в своем производстве. Чтобы был 
музей, надо за это взяться по-на-
стоящему. Н у ж н о строить здание, 
нужен человек — ученый историк. 
Кстати, мы могли бы взять ж е л а -
ющего к себе в аспирантуру. Но 
нужно, чтобы это был мужчина — 
дело предстоит очень нелегкое^ 

Студенты-историки, выслышите. 
это призыв к вашей силе и актив-
ности. Н. ПОЛУЦКАЯ. 
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У в р е м е н и в д о л г у 
Какими были молодые после во йны? В середине 60-х? Сейчас? За скольких цветов. Д в а д ц а т ь л е т с в о е м романтическом порыве. И 

что борются, о чем мечтают, какую выбирают позицию? Мои собесед- жизни общества внесли в нее мно- сейчас они з а н и м а ю т в ы ж и д а т е л ь -
ники — представители трех поколений философов: кандидат философ- го изменений, которые з а с т а в л я ю т « у ю позицию, очень внимательно 
ских наук, доцент кафедры марксистско-ленинской философии Гурген нас с большой заботой и тревогой в с м а т р и в а ю т с я в происходящие пе-
Амирханович Мартиросов, старший преподаватель кафедры Дмитрий в с м а т р и в а т ь с я в них. На некоторых ремены, но участвовать не опешат. 
Яковлевич Смаль и кандидат философских наук, доцент кафедры Ла- хочу остановиться более подробно . 
риса Анатольевна Гусаковская. 

Поколение н а ш е м о ж н о условно 
О т л и ч и т е л ь н а я черта сегодняш- р а з д е л и т ь на три группы. К пер-

н а ж д ы на экзамене заметил , что н е & м о л о д е ж и — ирония , ирониче- вой м о ж н о отнести тех, кто хорошо, 
несколько девушек прошли 'в оди- с к о е отношение к жизни . И р о н и я глубоко влез в то, чем з а н и м а л с я в 
наковых платьях . На выпускном ве- с о з и д а т е л ь н а на уровне индивиду- науке, много поняв и многое пред-
чере девушки признались что альной судьбы человеческой, да и дожив. М о л о д ы е ученые глубоко 
платье (красивое по тогдашним тут имеются пределы, н о когда она почувствовали проблемы в сфере 
меркам) было одно. П е р е о д е в а - становится мировоззрением боль- экономики, социальных отношений, 
ли, идя на экзамен ших социальных групп, з а х в а т ы в а я политике, управлении . И р а з р а б о -

в свою орбиту значительные слои тали р я д реальных предложений , 
Корр.: А как учились? народа , она перестает быть созида - но они не понадобились никому, 
— Вот это главное, о чем хоте- тельной. А нередко выполняет про- о к а з а л и с ь в резком противоречии 

лось сказать . К а к ' Судите сами. В сто р а з р у ш и т е л ь н у ю работу . Иро- с реальной ситуацией. Многие ис-
числе первых выпускников, к боль- ния г д е - т 0 перерастает в цинизм, пытали т р а в л ю за инакомыслие . И 
шому с о ж а л е н и ю рано умерший за - Мне бы не хотелось з аниматься ушли в дворники, истопники, сто-
ведующий кафедрой педагогики и сейчас истоками ее, иронии, побу- р о ж а . Именно у этой группы осо-
психологии пединститута Д . М . З а - л и в ш и м и ее причинами. Д у м а е т с я , бенно сильно недоверие . Они и те-

харенко ; доктор филологических на- одна из причин — демагогия , по- перь не спешат вернуться . Я ду-
ук профессор, член Союза писате- л у ч и в ш а я широкое распространение маю, будет толчок в науке, если 
•лей Ф М. Янковский, писатель в нашей жизни . Д е м а г о г и я с ненз- эти люди поверят в перестройку. 
Д . Карпюк, з а с л у ж е н н а я учитель- б е ж н о с т ь ю п о р о ж д а е т д е ф о р м а ц и ю д р у г а я ч а с т ь быстро приспосо-
н и ц а Г . И. Ж у р а в с к а я и многие , души. билась. Это те люди, которые по-
многие з а м е ч а т е л ь н ы е учителя . Нынешней м о л о д е ж и свойствен- нимали, что по чем, что зачем. Ча-

„ „ _ пппйлр но отсутствие авторитетов и ле- ще именно они сейчас з а н и м а ю т 
Корр.: что вы скажете о прооле- н о с т ь у м а _ о н и з а м е т н 0 м е н ь ш е р у к о в о д я щ и е посты. И в науке они ме отцов и детей. читают. У п а л престиж знаний. Воз- пошли по пути «удобных» тем. 

присущ консерватизм, чиолодежи - „ П о " м о е м У э т а ° Д н а и з в е ч н ы х м о ж н о потому, что мы не постави- Е с т ь е щ е о д н а ч а с т ь > я б ы и х на-
ыппатлпгтнп пппы» Ипеал — ran - проолем человечества . и н а ч е и л и у ч е б у в з а в и с и м о с т ь 0 т б у д у - з в а л а романтиками . Это люди, к 0 т о -

'S) о /ком. 
ШнцейЁ 

Г. А. Мартнросвв: «Старости 

_ <>• 1 1 1 ' 1 1*1 iwiudvm^V,! DCI. i m a n c новаторство, порыв. :Идеал — rap- М П ж е т — есть вечное лви-
«они» здоровых традиций Н соз„- б
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Мв"ех сферах" жизни Г ь шей р а б о т ы . Г о Г с т Т а т ^ Т т о о ч ^ ч и ^ ы е 

дательного творчества». „ - ~ не растратили , .это очень чистые, 4 v постоянное р а с х о ж д е н и е м е ж д у но- Все э т о н а ш а о б щ а я беда и вина . 0 Т в р ы Т ы е и ч е С т н ы е л ю д и . Н о дей-
Фото В. (СОРОКИНА. вым и старым. И вовсе не о б я з а - Помню, как мы, комсомольские ак- ствня н х ч а с Т о напоминают трепы-

. r v n r P H Amu.nyямnruч „ , т е л ь н о ' ч т о б ы Р а с х о ж д е н и ® б ы л о тивисты, чуть ли не с к у л а к а м и пы- х а , Н И € м о т ы л ь к о в . Не вписываются 
•vopp- урген лмирхановнч, из- н а г р а н и конфронтации . Старости тались принудить м о л о д е ж ь быть Ш | и в р е а л ь н у ю ситуацию к а ж у т -

н^ v н и не поит е те п а б о т м - " р И С у Щ консерватизм молодости - образцовой . П р о ребят , к о т о р ы х с я н е Q T а с е г 0 Э т и л ю д и о ч е н ь 
стиституте и университете раоотае Н 0 в а т 0 р с т в о , порыв. И д е а л — гар - приходилось «исправлять» , д у м а л и . т в П О р Я д О Ч , Н О сть , г р а ж д а н с к у ю 

"рошло h ^ k M S п о к о л е й м о Г ^ Г н о Л в Г ч е с Г а Д И Ц И Й " п е о ^ а е Г - б Г у ^ Х Т "как и — в е ч е с к у ю и ч а щ е всего о к а -
дых людей. Что могли бы сказать ™ b H ° r ° т в ° Р ч е с т а а " н ^ О д е в а т ь с я ^ к н а д о Г т а н ц е - З Ы в а Ю Т С Я В к о « Ф ™ ° и С И Т у а Ц И И ' 
о с*бе и молодежи первых после- м н е , например, не по д у ш е рок. ^ ^ ^ н а д о , ^ и т ь к а к надо ! Нынешние д в а д ц а т и л е т н и е , мне 
-пенных лет? с т ^ н и Г о п е о , / Б и з Г ^ Т к а о м е н » Только сейчас я понимаю, что был к а ж е т с я , выступают в р о л и оби-

Г. А. Мартиросов: П р е ж д е всего ^ йу Г ш ущеи я Ч у б е ж д е н н ы м функционером. Чело- женных . У них очень много злос-
хочется отметить что сппа- веком не д е к л а р и р у ю щ и м я почув- ти на то, ч т 0 о б щ е с т в о не такое , 

ствовал себя позже . К с о ж а л е н и ю , каким д о л ж н о быть . Они часто уп-
мы д о сих пор п р е д с т а в л я е м соци- рекают старшее поколение, что им 
а л ь н у ю активность м о л о д е ж и в ее много не дали . И на них нельзя 
т р а д и ц и о н н ы х ф о р м а х — в основ- о б и ж а т ь с я . 
ном как «общественную» актив- М о л о д ы е люди сейчас очень ра -

циональны, очень разумны, очень 

мне хочется отметить, что, спра- п о р н а я п а р и ж с к а я знать отвергла 
ведливо к р и т и к у я негативные, по- « м у ж и ц К у ю » музыку . Кто знает, 
рою у р о д л и в ы е явления в нашей м о ж е т быть и рок переживет нас. 
истории за последние шестьдесят П р и з н а т ь с я , я в это не верю, 
лет, проклиная преступления ста-
линизма и о с у ж д а я д е ф о р м а т о р о в Корр.: Еще один вопрос как 

с о ц и а л и з м а , мы перестали с о з н а в а т ь в ы оцениваете современную моло- ность по месту учебы, работы, в 
и то в а ж н о е , что сотворено наро- дежь? р а м к а х комсомольской организации . к р И т и ч н ы . Это хорошо. Т о л ь к о кри-
дом нашим под руководством пар- _ Очень высоко! Уверен, ей при- у с л о ж н е н и е социальной жизни , Т И Ч Н ы они в старых т р а д и ц и я х . С а -
тин коммунистов . На одном, пусть н а д л е ж и т наше будущее , не просто е е р а з н о о б р а з и е с к а з а л и с ь в рас- м и т о г о н е п о д о з р е в а я . С о п о с т а в . 
маленьком, ф а к т е м о ж н о была бы потому, что она будет ' физически ' ш и Р е н и и присущей м о л о д е ж и а к - л я я н а ш и поколения, м о ж н о ска-

д о к а з а т ь ошибочность такой з а б ы в - с у щ е с т в о в а т ь а потому что в сво- тивности. Я имею в виду интенсив-
чнвости... ем абсолютном большинстве наши " ы й Р о с т числа так н а з ы в а е м ы х не-

« с е н ь 1944 г п а з о о е н н а я истеп * Девушки способны быть ф о р м а л ь н ы х объединении . Возрос-
„осень 1944 г., р а з о р е н н а я , истер- v . n f > B H p < а А Г а н и е в , г л а в н ы х пя- ш и й У р о в е н ь способностей и потреб-

<анная, во многом начисто с о ж ж е н - " а Уровне «афганцев» , с л а в н ы х па £ м о л о д е ж и тпебует и у ш т 
ная Белопуссия Brionv кповоточа- триотов-интернационалистов . Есть н о с т е и м о л о д е ж и треоует и разных 
ная ь е л о р у с с и я . в с ю д у кровоточа - £ птбоосы Д о с а д н о что организационных форм — не как 
щиг раны. В такое время — забо- ^ ь а \ g ^g ^ а л ь т е р н а т и в у комсомолу , а как 

то пер вое В в ы с ш е е у ч е ^ е ^ е д е - Дается с готовыми жизненными по- р а в н о п р а в н о е партнерство , 
ние в З а п а д н о й Белоруссии . Т р у д - зициями . Семья , школа , вуз. обще- Корр.: Лариса Анатольевна, вы 
ности неимоверные — з д а н и е без ственные организации призваны их с а м ы д -молодой участник разговора, 
окон и дверей, нет столов и стуль- формировать . И самое главное , са- g a l l J В З Г Л Я д на молодежь. Как ва-
ев. библиотека с одной только -вы- м ° е з аветное — общество подлин- ш и сверстники встречают пере-
веской. т. е. без книг. Д а и прело- н о гуманное . Т о р ж е с т в о добра , че- стройку в науке? 
д а в а т е л е й — раз-два и обчелся . стности, творческого -созидания 

Стали набирать студентов — за- к а ж д о г о я а своем месте. Л. А. Гусаковская: В статье З а -
дача . Т о л ь к о единицы с закончен- , , „ „ _ . П м и т „ „ а <•„„ , славской (книга «Иного не д а н о » ) 
ньгм средним образованием . С о з д а - ^ -" М И Т Р И И Яковлевич, ва- я п р 0 ч * т а л а , что поколение с о р о к а -

( м ше поколение вступало в активную 1 Р Т „ „ , . unrnnnuu a nnUHnriowv ли к у р с ы при институте, набрали „ R n » летних, к которому я п р и н а д л е ж у , и ж и з н ь в ои-е годы., 
юношей и девушек с порою сомни-

Д . Я. Смаль: Мое поколение — 
это крестные дети XXII съезда на-
шей партии. Он много значил в 
жизни страны, много значил для 
к а ж д о г о и з нас, и в особенности 

тельным 9 -классным образовани-
ем. Ускоренным обучением подго-
товили к аттестату з р е л о с т и . М е ж -
ду прочим, один из питомцев на-
ших п о д г о т о в и т е л ь н ы х курсов — 
А. И. Р о г о й ш а — ныне ст. препо- д л я молодых . Ж и з н ь о т к р ы л а с ь ка-
д а в а т е л ь к а ф е д р ы педагогики и ме- кими-то яркими гранями, мы как-то 
тодики начального обучения , вдруг увидели, что мир многоцве-

Сегодня Гродненский государст - тен и ярок, многосложен и противо-
венный университет — крупный речив, интересен и безопасен. Не-
центр к у л ь т у р ы Белоруссии. Этот смотря на то, что была о б н а ж е н а 
центр сплотился б л а г о д а р я посто- ж е с т к а я картина сталинского Про-
ниной з а б о т е партийных и совет- извола , мы верили, что это зло не 

ских органов, т р у д у коллектива его смогло д е ф о р м и р о в а т ь глубинных 
сотрудников . устоев общества . И вера эта под-

Корр: А как жилось студентам? т в е Р « Д а л а с ь конкретными факта-
ми: год за годом укреплялось ду-

— Трудно , очень трудно . Д р о в а ховное здоровье народа , нараста -
з а г о т а в л и в а л и , вывозили и кололи ли его внутренние силы. Та общест-
сами. Печи топили т о ж е сами. Что- венная пустота, вакуум, страх, без-
бы восполнить скудные продоволь- гласие, которые были характерны 

ственные пайки по карточкам , з а в е - д л я периода культа личности, за -
ли свое подсобное хозяйство (де- менились постепенно живой жиз-
ревня Б а р а н о в о Гродненского рай- нью: раскрепощенностью духа , дея -
о н а ) . На отделении английского тельностью, подвижничеством, а к -
языка был один у ч е б н и к ' н а 18-20 тивной интеллектуальной работой, 
человек. 

Л. А. Гусаковская: «Мы оказа-
лись в ситуации, когда совесть не 
стала главным человеческим каче-
ством». 

Фото В. С О Р О К И Н А . 

зать , что мы были более конструк-
тивными. А у нынешних молодых 
не х в а т а е т позитивной критики и 
предложений . 

Очень часто приходиться слы-
шать от сегодняшних д в а д ц а т и л е т -
них об у т р а т е идеалов , потере ве-
ры. А м о ж н о ли у т р а т и т ь то, чего 
не имеешь. Это скорее м о ж н о от-
нести к поколению сорокалетних . А 

Д . Я. Смаль : «Упал престиж зна - в о т сегодняшние ребята , мне ка-
то главное , что врезалось в мое ний. Возможно потому, что мы не жется , и не обрели идеалов . Ведь 

стенание в то время, когда мы бы- поставили учебу в зависимость от о н и росли в тот период, когда ве-
рующих в высокие и д е а л ы справед -

Фото В. С О Р О К И Н А . ливости, коммунизма , гуманизма 

Б ы л и слова , 
Р е б я т а чут-

н у ю деятельность тогда , когда от- ко это у л а в л и в а л и , и не могли, 
ГГ. . тепель 60-х годов з а т у х а л а . Это просто не могли с ф о р м и р о в а т ь свои 

ли !»олодыми, и это, как мне видит- будущей работы», 
ся, было ведущей тенденцией в об-
щественной жизни . 

Корр.: Простите, Гурген Амирха-
нович, не совсем серьезный вопрос: 
как одевались студенты? 

— С к а з а т ь пестро — значит ни-
чего не сказать . В основном переде-
ланное , перекроенное, д а ж е из са -
мотканных материалов . У многих 
парней а р м е й с к а я шинель. Сам еще с е г о д н я ш н ю ю м о л о д е ж ь нельзя оп-
года три пользовался шинелью. ределнть однозначно и нельзя д а т ь которые рванулись что-то идеалы, а если они и были, то 

З а п о м н и л с я курьезный факт . Од- ее образ с помощью только н е - с д е л а т ь , и были остановлены в слишком а м о р ф н ы и не с о з и д а т е л ь -

Корр.: Что вы думаете о нынеш 
ней молодежи? 

не будет активно участвовать в пе-
рестройке. О н о вступило в актив-

было слишком мало , 
в ы д а в а е м ы е за веру. 

ны. П о т о м у они такие р а с с е р ж е н -
ные. Сердитость в ы л и в а е т с я в не-
нависть, а ненависть никогда не 
бывает конструктивной. Много , к 
с о ж а л е н и ю , в их сознании д е м о г о -
гических стереотипов, жестких кли-
ше. 1 

Но мне н р а в я т с я эти ребята с в о -
им стремлением не быть к а к все. 
Безусловно , в их среде много лич-
ностей, мучительно и щ у щ и х себя, 
п ы т а ю щ и х с я обрести себя . В этом 
плане очень симптоматична судьба 
И в а р а , о котором пишет Г о л о в а -
нов в очерке «Поступок» в «Лите -
ратурной газете». И т а к и х , я д у -
маю, появится много. Они будут 
б р а т ь и своими руками строить 
дом. В конечном итоге они при-
дут к этому. Они будут с т р о и т ь 
Д о м . 

Н е д а в н о на лекции по этике мы 
вместе со студентами попробовали 
определить максимы человечности 
— абсолютные качества , д е л а ю щ и е 
нас людьми . Удивительно , но ни на 
одном ф а к у л ь т е т е не у п о м и н а л о с ь 
такое качество, как совесть. Это 
очень показательно . Мы о к а з а л и с ь 
в ситуации, когда совесть не стала 
г л а в н ы м человеческим качеством. 

Позиция человека , п е р е д а ю щ е г о 
знания , чревата абсолютизацией 
своей правоты, истинности своих 
с у ж д е н и й . Но сейчас все ч а щ е 
о к а з ы в а е ш ь с я в ситуации, когда 
более прав человек, с л у ш а ю щ и й те-
бя, внимающий тебе. Среди м о л о -
дых много умных ребят . Э т о бес-
спорно. Они ищут истину. Сами, му-
чительно и настойчиво. Ч и т а ю т п е р . 
еоисточники, серьезные книги. Д у -
мают. Это отрадно . 

Ж а л ь только, что этих ребят не 
используют в роли официальных 
лидеров . Все-таки п о - п р е ж н е м у 
нам легче с удобными. И потому 
ч а щ е мы играем в демократию, а 
не осуществляем ее реально . 

Я полагаю, что к а ж д ы й студент 
имеет право выбора п р о г р а м м ы 
учебы, выбора п р е п о д а в а т е л я , д а -
ж е сроков изучения того или ино-
го курса . Тогда и не будет проб-
лем с посещаемостью. 

Очень с л о ж н а я ситуация с к л а -
д ы в а е т с я с ребятами , в е р н у в ш и м и , 
ся из армии. П р и х о д я т они совер-
шенно самостоятельными, з р е л ы м и 
людьми , а попадают в п о л о ж е н и е 
школьника . П р о т и в о р е ч и в а я с и т у а -
ция, порой у н и ж а ю щ а я человека , 
п о р о ж д а ю щ а я конфликтность как 
состояние. П о ж а л у й многие вопро-
сы организации быта и учебного 

процесса м о ж н о п е р е л о ж и т ь на них, 
т о л ь к о реально переложить , а б с о -
л ю т н о д о в е р я я . У в е р я ю вас, они 
с д е л а ю т лучше нас. Почему бы не 
в з я т ь на кооперативное о б с л у ж и -
вание о б щ е ж и т и я , столовую, л а б о -
ратории и т. п. И опыт такой есть 
у ж е , например, в Вильнюсе. 

Вообще нам сегодня вместе на -
д о повернуться к р е а л ь н о м у ч е л о , 
веку, не к явлению, не к факту , не 

к вопросу, который н а д о «закрыть», 
а к человеку, навстречу друг д р у -
гу. И нам, п р е п о д а в а т е л я м , и сту-
д е н т а м . И увидеть друг в д р у г е 
человека , достойного у в а ж е н и я , и 
абсолютно терпимого. 

Беседу вела Л. М А Н Ц Е В И Ч . 
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Рис. Д. ОБРАЗЦОВА. 

Объявление 
МЫ НЕ ЗАМАНИВАЕМ ТЕ-

БЯ УВЛЕКАТЕЛЬНЫМИ ПО-
ЕЗДКАМИ, ИНТЕРЕСНЫМИ 
ВСТРЕЧАМИ, НОВЫМИ 

Д Р У З Ь Я М И . ТЫ И ТАК ПО-
ЛУЧИШЬ ВСЕ ЭТО 
В НАШЕМ КИДЕ! 
И ТОЛЬКО У НАС ТЫ 

СМОЖЕШЬ ПРОЯВИТЬ СЕ-
БЯ СО ВСЕХ СТОРОН (КРО-

МЕ АМОРАЛЬНОЙ). 
ПОДУМАЙ! 
МЫ Ж Д Е М ТЕБЯ! 

НАШ ВЕРБОВОЧНЫЙ 
ПУНКТ В КОМИТЕТЕ КОМ-
СОМОЛА С 14.00 Д О 15.00. 

Корни истории 
Богат наш прекрасный город 

историческими событиями. Седые 
стены Гродно ромнят многое. 
Жители Принеманского края мо-
гут гордиться его достопримеча-
тельностями, многочисленными 
памятниками зодчества. 

Но, к сожалению, и у нас есть 
свои проблемы, просчеты и упу-
щения. Именно поэтому состоялась 
встреча преподавателей л студен-
тов Гродненского государственно-
го университета с руководством 
общества охраны памятников ис-
тории и культуры, ответствен-
ными секретарями райс^нных от-
делений общества, работниками 
историко-археологического и 
Республиканского музея атеизма 
и истории религии. 

Сначала мы совершили корот-
кую прогулку по Замковой горе. 
Это историческое сердце нашего 
города, откуда берет начало его 
многовековая биография. 

На этом месте ясно ощущаешь 
связь времен, как бы соприкаса-
ешься душой * древностью. 
Здесь как будто встречаются друг 
с другом свидетели прошлых ве-
ков и века нынешнего: Старый и 
Новый замкц.' бывшая синагога, 
монастырь БазилианЛ< — и дра-
матический театр, современные 
здания . 

Сейчас на Замковой горе про-
должаются археологические ис-
следования и одновременно идет 
реставрация стен Старого замка. 
О ходе этих работ рассказала 
заместитель директора областного 
историко-археологического музея 
В. Н. Царюк. 

Затем все ' участники встречи 
прошли на территорию Республи-
канского музея атеизма и истории 
религии, где и состоялся важный, 
откровенный разговор о пробле-
мах охраны памятников истории. 

Интересным был рассказ руко-
водителя областной комплексно-

изыскательской группы мастер-
ских «Белреставрация» В. И. 
Кравченко. Ему довелось участво-
вать во Всесоюзном совещании по 
охране, реставрации и использо-
ванию памятников истории, ку-
льтуры и архитектуры. 

И, конечно же, первый вопрос, 
который задали ему присутст-
вовавшие — в чем главный итог 
совещания? Как ответил В И. Кра-
вченко, основная мысль в том, 
чтобы уделять больше внимания, 
серьезнее относиться к памятни-
кам архитектуры и культуры. На 
совещании подчеркивалась мысль 
а необходимости образовать при 
министерстве культуры Главное 
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управление по охране памятников 
архитектуры. Оно д о л ж н о сосре-
доточить в своих руках финансы, 
средства, материальные ресурсы, 
д о л ж н о иметь свою техническую 
службу и службу инспекции. На 
совещании в Москве поднимался 
и такой важный вопрос, как воп-
рос о расценках реставраторов. 
ПО; мнению В. И. Кравченко, 
очень трудно выполнять качест-
венные реставрационные работы 
из-за низких расценок. 

Студенты исторического факуль-
тета поинтересовались, был ли 
поднят вопрос об оценке памят-
ников. В. И. Кравченко рассказал, 
что эта проблема волнует не 
только профессиональных - истори-
ков, но и всех нас. Да , было вне-
сено предложение о разработке 
свода законов, касающихся оцен-
ки памятников истории и культу-
ры. 

О трудностях и достижениях, о 
проблемах и успехах рассказал 
директор научно-пропзводствен-
ной реставрационно'й мастерской 
A. Ф. Самуйлов. Самая главная 
из всех проблем — это кадровая . 
У нас, подчеркнул Александр Фе-
дорович, нет достаточно квалифи-
цированных специалистов, а отсю-
да порой и низкое качество ре-
ставрационных работ. Д р у г а я не-
м а л о в а ж н а я сторона дела — мы 
не всегда обеспечены необходи-
мыми материалами и средствами, 
это т о ж е приводит к тому, что 
результаты нашего груда не 
удовлетворяют нас. Затем посы-
пались вопросы о низких тем-
пах реставрации на Замковой го-
ре, о судьбе Бригитского монасты-
ря и лямусе XVII в. ... 

С перспективами развития Гро-
дно, с проблемами сохранения 
исторического центра города оз-
накомил нас главный архитектор 
B. А. Лытов . Мы узнали об ог-
ромных масштабах жилищного 
строительства в городе, которое 
к 2000 гоиу д о л ж н о удвоиться 
плюс еще 400 м2. Такие цифры, 
такой размах, конечно, впечатля-
ют! 

А. В. Л ы т о в поделился и не-
решенными проблемами: в горо-
де не хватает школ, еще в тече-
ние пяти лет будет сохраняться 
трехсменка. Только в Октябрьском 
районе 3 тысячи человек стоят 
в очереди на детские сады. Все 
это говорит о необходимости в 
кратчайшие сроки снять эти на-
болевшие вопросы, эффективно и 
быстро вести строительство объ-
ектов социально-культурного на-
значения. 

О деятельности областного со 
вета общества охраны памятни 
ков истории и культуры рассказа 
ла заместитель председателя 
общества Г. М. Кузьмич. В 
Гродненской области взято на 
учет 1675 памятников истории и 
культуры. На территории Прине 
майского края есть уникальные 
сооружения, например, Коложская 
церковь XII в., церковь-крепость 
Сынковичская и Мало-Можейков 
екая XVI в., дворцово-замковый 
комплекс XVI в в Мире, шедевры 
архитектуры — фарный костел 
монастыри Бернардинцев, св 
Бригитты в Гродно. 

Сегодня, в период перестрой-
ки, подчеркнула Г. М. Кузьмич, в 
этот переломный период разви 
тия нашего общества обостряется 
интерес к историческому насле-
дию. Обостряется и боль за те 
ошибки, которые привели к нево 
сполнимым потерям национальных 
ценностей. Что греха таить, ошиб-
ки были допущены и на Гроднен-
щине. 

Общественность, молодежь про-
являют озабоченность и активно 
помогают нам. В результате то-
лько за последние несколько лет 
в области было выявлено ранее 
неизвестных и сооружено новых 
333 памятника 

Общество охраны памятников 
истории и культуры делает очень 
много для улучшения работы по 
пропаганде знаний для более ра-
ционального использования исто 
рического наследия в коммунисти-
ческом воспитании молодежи, тру 
дящихся. Но, пожалуй, самым 
действенным, самым эффективным 
средством воспитания людей яв-
ляется их непосредственное уча-
стие в работе по реставрации, 
ремонту и уходу за памятниками 

Г. М. Кузьмич поблагодарила 
студентов Гродненского универси-
тета, участвовавших в реставра 
циолных работах в Мире, Гродно, 
выразила надежду, что и впредь 
можно будет рассчитывать на по 
мощь молодежи. 

Встреча завершалась . Но на этом 
не заканчивается разговор о на 

шем отношении к своей истории. 
Думаю, в ы р а ж у мнение всех уча-
стников встречи, что этот разго 
вор должен быть продолжен в ре-
альных, конкретных делах каждо-
го из нас, всех, кому бесконечно 
дорого прошлое нашей земли. 

Л. БОНДАРЧУК, 
выпускница исторического фа-
культета. 

НеДавно сотрудниками библио-
теки было проведено анкетирова-
ние среди студентов. 

В ходе анкетирования выявля-
лись частота посещений библиоте-
ки, читательские интересы студен-
тов, факторы, от которых они за-
висят, определялась степень вы-
бора литературы при помощи ка-
талогов и картотек, советов това-
рищей, преподавателей и библиоте-
карей. 

Из анализа анкет видно, что к 
примеру, ежедневно библиотеку 
посещают 45 процентов студентов 
матфака , 30 — физфака и истфака, 
20 процентов студентов факульте-

ном количестве. 
Студенты т а к ж е отмечают неопе-

ративность обслуживания, наличие 
очереди в библиотеке. 

На вопрос: «Успевают ли студен-
ты филфака прочесть все художест-
венные тексты, требуемые програм-
мой?» получены следующие отве-
ты: да — 30—40 процентов, нет— 
40—50 процентов. Основные при-
чины того, что студенты не успева-
ют прочесть, следующие: большой 
объем текстов, большая загружен-
ность, нехватка времени, недоста-
точно литературы, не совершенны 
учебные программы. 

Около 70 процентов студентов 

Ч т о и как 
мы читаем? 

та правоведения и 87 — филфака. 
Еженедельно — соответственно 30, 
40, 25, 10 и 10 процентов. 

Согласно полученным данным 
анкеты среди студентов наиболее 
популярны следующие произведе-
ния: 

Ю. Бондарева «Берег», «Выбор», 
В. Быкова «Карьер», «Знак феды», 
Кинга «Мертвая зона», В. Астафь-
ева «Печальный детектив», В. Ко-
жевникова «Щит и меч», М. Мит-
челла «Унесенные ветрам», Э. Вой-
нича «Овод», Т. Драйзера «Джен-
ни Геохаэд». А. Иванова «Жизнь 
на грешной земле», А. Рыбакова 
«Дети Арбата», В. Пикуля «Фаво-
оит», Ч. Айтматова «Плаха», В. 
Овчинникова «Ветка сакуры», 
«Корни дуба» и др. 

70 процентов опрошенных сту-
дентов отдают предпочтение сов-
ременной советской и зарубежной 
художественной литературе. Более 
50 процентов студентов удовлетво-
рены фондом художественной ли-
тературы и работой библиотеки. С 
новинками литературно-художест-
венных журналов студенты могут 
ознакомиться в студенческом чи-
тальном зале библиотеки. 

Около 40 процентов студентов 
используют фонды художественной 
литературы других библиотек 
г. Гродно, так как некоторыми 
произведениями современной со-
ветской литературы, литературы 
по отдельным темам (приключе-
ния, фантастика, детективы) биб-
лиотека располагает в недостаточ-

других факультетов прочли вне 
программы более 10 книг художе-
ственной литературы каждый. 

При выборе литературы студен-
ты активно используют: каталоги и 
картотеки — 60 процентов, советы 
товарищей — 70 процентов, препо-
давателей — 52 процента. Студен-
ты младших курсов при выборе 
литературы больше прислушивают-
ся к советам библиотекарей. 

Студенты почти не используют 
выставки новинок литературы, ор-
ганизуемые в справочно-информа-
ционном отделе. 

Студенты предлагают проводить, 
больше диспутов, литературных 
вечеров, встреч с писателями по 
обсуждению книг. 

Из анализа анкет видно, что все 
студенты любят читать художест-
венную литературу. 

Анкетирование помогло глубоко 
и объективно подойти к оценке 
укомплектования художественной и 
другой литературой фонда библи-
отеки, удовлетворения запросов 
читателей на литературу, улучшить 
использование студентами художе-
ственной литературы. 

В свою очередь библиотека еще 
больше внимания обратит на до-

укомплектование фондов недостаю-
щей литературой, качественное 

удовлетворение запросов читателей, 
тематику проведения массовых ме-
роприятий. 

Г. МИНИШЕВА. 

Улыбка художника ч 


